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２０２3年 7月 30日（日）礼拝メッセージ 

聖書箇所：エレミヤ書 21章 1～10節（エレミヤ書講解説教 40回目） 

タイトル：「いのちの道か死の道か」 

きょうは、エレミヤ書 21章から「いのちの道か死の道か」というタイトルでお話します。 

  私たちの人生は、選択の連続です。選択といっても washing の「洗濯」ではありません。

Choice の「選択」のことです。確かに、人間の力では選択しようがないこともあります。たと

えば、誰の下に生まれてくるかとか、そのようなことは選択のしようがありません。それは人間

の領域をはるかに超えた出来事です。しかし、私たちが今いる場所とか環境は、そうした選択

を積み重ねてきた結果であるということも事実です。瞬間、瞬間、どの道を選ぶかによって、

私たちの人生の結末が決まります。 

  先ほど読んでいただいたエレミヤ 21章 8節で、主はイスラエルの前にいのちの道と死の道

を置くと言われました。私たちの前には常にいのちの道と死の道が置かれているのです。祝福

の道と呪いの道が置かれています。そのどちらかを選ぶかによって結果が決まるのです。 

Ⅰ．ゼデキヤ王の懇願（１－2） 

まず、1～2 節をご覧ください。「1 【主】からエレミヤにあったことば。ゼデキヤ王が、マルキ

ヤの子パシュフルと、マアセヤの子、祭司ゼパニヤをエレミヤのもとに遣わして、2 「どうか、私

たちのために【主】に尋ねてください。バビロンの王ネブカドネツァルが私たちを攻めています。

【主】がかつて、あらゆる奇しいみわざを行われたように、私たちにも行い、彼を私たちのとこ

ろから引き揚げさせてくださるかもしれませんから」と言ったときのことである。」 

主からエレミヤに主のことばがありました。これがどのような状況にあった時かを考えてみ

ましょう。この時エレミヤは絶望のどん底にいました。前回のメッセージで見たように、一度は

絶望の中にあったエレミヤは、11節にあるように、しかし、主は私とともにおられるということ

に気付いたとき、落胆する者から賛美する者へと変えられました。 
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しかしその後、彼は再び絶望の淵に落とされます。この部分は、前回触れませんでした。それ

が 14～18節にある内容です。「14 「私の生まれた日は、のろわれよ。母が私を産んだその日

は、祝福されるな。15 のろわれよ。私の父に、『男の子が生まれた』と知らせて、大いに喜ばせ

た人は。16 その人は、【主】があわれみもなく打ち倒す町々のようになれ。朝には彼に悲鳴を

聞かせ、真昼には、ときの声を聞かせよ。17 彼は、私が胎内にいるときに私を殺さず、母を私

の墓とせず、その胎を、永久に身ごもったままにしなかったからだ。18 なぜ、私は労苦と悲し

みにあうために胎を出たのか。私の一生は恥のうちに終わるのか。」」 

14 節でエレミヤは、自分が生まれて来た日をのろっています。「男の子が生まれた」という

知らせは、一般的に大きな喜びでした。後継ぎが出来るということですから。それが祭司の家

庭であれば、なおさらの事です。しかし、ここではそんな知らせを告げた者は呪われよと言われ

ています。エレミヤはそれほど落ち込んでいたのです。天国から地獄に突き落とされたかのよ

うです。落胆を克服し賛美に満ち溢れるようになったエレミヤの状況とあまりにも違う姿に、

聖書学者の中には、この部分はエレミヤが語ったものではなく別の人が語ったことばではない

かとか、別の状況で語られたことばがここに挿入されたのではないかと考える人もいるほど

ですが、そうではありません。絶望を克服したエレミヤが再び絶望の淵に陥ったのです。どうい

うことですか。つまり、祝福はいつまでも続かないということです。神様の恵みを心から喜びそ

の幸いに浸ったかと思った次の瞬間、どん底に突き落とされるようなことがあるのです。 

エレミヤは偉大な預言者ですが、そんなエレミヤでさえこんなに落ち込んだのです。どんなに

偉大な人でも落ち込むことがあります。偉大な牧師であろうと、偉大な信仰者であろうと、だ

れでも落ち込むことがあるのです。エレミヤはまさにそのような絶望のどん底にいたわけです。

そのような時、主はエレミヤに語ってくださいました。どん底にあった者に、主はなおも語り続

けてくださったのです。ここに深い神様の慰めを感じますね。 

神様がいのちを与えてくださったのに、私は生まれてこなければよかったと聞いたら、神様

はどんな気持ちになられたでしょう。あなたの息子があなたにそう言ったらどうですか。あな
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たの娘があなたにそう言ったらどうでしょう。それほど悲しいことはありません。いたたまれな

い思いになるのではないでしょうか。エレミヤはそれを神に対して言ったのです。造り主に対し

て「あなたは私をお造りにならなかった方が良かった」と。「どうして私を産んだのですか」「ど

うして私にいのちを与えたんですか」と。当然、神様は悲しまれたはずです。その心は痛んだで

しょう。人間よりも深い痛みを味わられたはずです。それでも主はエレミヤに語ってくださった

のです。これはどういうことかというと、どん底にいたエレミヤを神様は用いられたということ

です。普通ならもう終わりです。役に立ちません。神の預言者としては失格です。もう別の人と

交代となるところですが、でも神様はそうされませんでした。なおもみことばを語ってくださ

いました。 

これは私たちにも言えることです。神が私たちを召されたからには、決して私たちを使い捨

てにはなさいません。私たちがどんな状態になろうと、一度召された者には最後まで責任を取

ってくださいます。ローマ 11章28節にはこうあります。「神の賜物と召命は、取り消されるこ

とがないからです。」神の賜物と召命は、変わることはありません。これはミニストリーことだけ

に言えることではありません。クリスチャンとして召された者も同じです。私たちもエレミヤの

ように落ち込むことがあります。もうまるで信仰がどこかへ行ってしまったかのような状態に

なることがある。でも神様はあなたを見捨てるようなことはなさいません。一度召された者は、

神が最後まで責任を取ってくださるからです。ピリピ 1章6節をご覧ください。ここには「あな

たがたの間で良い働きを始められた方は、キリスト・イエスの日が来るまでにそれを完成させ

てくださると、私は確信しています。」とあります。すばらしいですね。私たちの間で良い働き

を始められた方は、キリスト・イエスの来る日までにそれを完成させてくださいます。最後まで

ちゃんと面倒みてくださる。ちゃんと支えてくださるのです。ちゃんと引き上げてくださいます。

最後の最後まで完成できるように導いてくださるのです。 

だから、エレミヤ書を見るといつも慰められます。私も落ち込むことがあるし、投げ出したく

なることもあります。え、牧師でもあるんですかと驚く方もおられるかもしれませんが、私でも

あるんです。いつもにこにこして何の問題もなさそうな私が、いつも偉そうに振る舞っている
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私が、落ち込むことなんて考えられないと思うような私でも、落ち込むことがあるんです。たま

に。それはエレミヤだけじゃない、私だけじゃない、だれでも同じように絶望のどん底に陥るこ

とがあります。どんなに偉大な聖徒でも、どんなに立派な牧師でも、どんなに信仰歴が長いク

リスチャンでも、落ち込むことがあるのです。 

  でもそのような時に主がみことばを語ってくださいます。どんなに絶望のどん底にいてもみ

ことばの光が差し込んで来て、みことばが私たちの道の光となり、足のともしびとなって、私た

ちを引き上げてくださいます。もう一度立ち上がりなさい。わたしの語るみことばを聞きなさ

い。そしてこれを語りなさいと。主は決してあきらめません。私たちはあきらめてしまいたいと

いう時でも、主は決してあきらめないのです。そしてご自身のみことばを与えて奮い立たせて

くださいます。立ち上がらせてくださいます。 

では、エレミヤにあった主のことばとは、どのようなものだったでしょうか。その後のところ

をご覧ください。「ゼデキヤ王が、マルキヤの子パシュフルと、マアセヤの子、祭司ゼパニヤをエ

レミヤのもとに遣わして、2 「どうか、私たちのために【主】に尋ねてください。バビロンの王ネ

ブカドネツァルが私たちを攻めています。【主】がかつて、あらゆる奇しいみわざを行われたよ

うに、私たちにも行い、彼を私たちのところから引き揚げさせてくださるかもしれませんから」

と言ったときのことである。」 

ゼデキヤ王とは、南ユダ王国最後の王です。350 年ほど続いた南ユダ王国がついに滅んで

しまうことになります。バビロンによって。その時の最後の王がこのゼデキヤです。そのゼデキ

ヤ王が、マルキヤの子パシュフルと、マアセヤの子、祭司ゼパニヤをエレミヤのもとに遣わして

こう言いました。「どうか、私たちのために【主】に尋ねてください。バビロンの王ネブカドネツ

ァルが私たちを攻めています。【主】がかつて、あらゆる奇しいみわざを行われたように、私た

ちにも行い、彼を私たちのところから引き揚げさせてくださるかもしれませんから」 

  ネブカドネツァルとは、ネブカデネザルのことです。ゼデキヤ王はエレミヤに、バビロンの王

ネブカデネザルが自分たちを攻めているので、主がかつて、奇しいみわざを行われたように、

彼を自分たちのところから引き上げさせてくれるように祈ってほしいと懇願したのです。 
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どういうことでしょうか。神様の預言のことばが成就したということです。覚えていらっしゃ

いますか。神に背き続けるユダの民にエレミヤが滅びのメッセージを語ったとき、彼らはエレミ

ヤを受け入れなかったどころか、彼を殺そうとしました。それでひどく落ち込んでいたエレミヤ

に、主は慰めのことばを語るんですね。それが 15章 11節のみことばでした。 

 「必ずわたしはあなたを解き放って、幸せにする。必ずわたしは、わざわいの時、苦難の時に、

敵があなたにとりなしを頼むようにする。」 

 このことばが今ここに成就したのです。ついにその時がやって来ました。敵が彼にとりなしを

頼むようになる時が。ゼデキヤがエレミヤにとりなしを頼んだのです。主が語られたことばは

必ず実現します。時間はかかるかもしれませんが必ず成就するのです。これはそのことを物語

っているのです。すごいですね。神が語られたことは必ず実現します。私たちはここに希望を置

きたいですね。 

ところで、ここでゼデキヤは「主がかつて、あらゆる奇しいみわざを行われたように、私たち

にも行い、彼を私たちのところから引き上げさせてほしい」と言っています。この「奇しいみわ

ざ」という言葉は複数形で書かれてありますが、この時彼の脳裏にはある一つの出来事があっ

たのは確かです。それは彼の時代から遡ること１００年ほど前にあったあの出来事です。この時

と全く同じ状況になったことがありました。アッシリヤの王セナケリブ率いる敵の軍隊を、神が

滅ぼされたという出来事です。当時南ユダはヒゼキヤという王が治めていましたが、そのヒゼ

キヤの下にアッシリヤの将軍ラブ・シャケがやって来てエルサレムを包囲したのです。絶体絶命

のピンチでしたが、ヒゼキヤ王は預言者イザヤのもとに人を遣わしてとりなしの祈りを要請し

たのです。するとその夜主の使いが出て来て、アッシリヤの陣営で１８５，０００人を打ち殺した

のです。まさに神業です。それでアッシリヤの王セナケリブは陣をたたんで去って行ったのです。

そういう出来事があったのです。ですからゼデキヤはあの時のように神が奇してみわざを行っ

てバビロンの王ネブカデネザルから救ってくれるように主にとりなしてほしいと言ったのです。 

確かに、状況は非常に似ています。片やアッシリヤによって、片やバビロンによって包囲され

たわけですから。でも違うのは、この時ゼデキヤはただ窮地から救ってくれるように願ったの
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に対して、ヒゼキヤの場合はそれだけではなかったということです。ヒゼキヤは主ご自身を求

めました。彼は衣を引き裂き、粗布を身にまとって主の宮に入り、主に祈りました。彼はただこ

の窮地から救ってくれるようにというだけでなく、救ってくださる神ご自身を求めたのです。 

皆さん、神の助けを求めて祈ることはすばらしいことですが、しかし、もっと重要なことは、

そのことを通して神ご自身を求めることです。ゼデキヤは神の助けを求めるだけで神ご自身を

求めませんでした。問題の解決を求めても問題を解決してくださる方を求めなかったのです。

癒しを求めても癒してくださる方を求めませんでした。自分が欲しいものを求めても与えてく

ださる方を求めなかったのです。それが叶えられると、「ありがとうございます。もう十分です。

あとは自分でやりますから大丈夫です。また必要なときにお願いします。さようなら。」と言っ

て立ち去って行く人のようです。神の奇跡を求めましたが、神との関係を求めませんでした。も

う神様しかいない、それで神に助けを求めようとしたのは良かったのですが、彼が求めたのは

ただそれだけだったのです。使えるものは使っておこうと、まるで神様を駒のように考えてい

たのです。 

  私たちもそういうことがあるのではないでしょうか。私のところには毎日のようにとりなし

の祈りの要請が届きますが、中にはとりなしを要請するだけで教会に一度も来ないという人も

おられます。それはゼデキヤと同じす。ただ問題が解決することだけを求めて、神ご自身を求

めていないのです。苦しい時の神頼み、それでいいです。でも神様はそれだけで終わってほし

くないのです。神様が願っていることは、そのことを通してあなたが神ご自身を求めること、神

との関係を持つことなのです。 

Ⅱ．イスラエルと戦われる神(3-7) 

それに対して、神はどのように答えたでしょうか。3～7節までをご覧ください。「3 エレミヤ

は彼らに言った。「あなたがたは、ゼデキヤにこう言いなさい。4 『イスラエルの神、【主】はこう

言われる。あなたがたは、城壁の外からあなたがたを囲むバビロンの王とカルデア人に向かっ

て戦っているが、見よ、わたしはあなたがたが手にしている武具の向きを変え、それを集めて
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この都のただ中に向ける。5 わたし自身が、伸ばされた手と力強い腕をもって、怒り、憤り、大

いなる激怒をもって、あなたがたと戦う。6 この都に住むものは、人も家畜もわたしは打つ。

彼らは激しい疫病で死ぬ。7 その後で─【主】のことば─わたしはユダの王ゼデキヤとその家

来、また、その民と、この都で疫病や剣や飢饉から逃れて生き残った者たちを、バビロンの王ネ

ブカドネツァルの手、敵の手、いのちを狙う者たちの手に渡す。彼は彼らを剣の刃で討ち、彼ら

を惜しまず、容赦せず、あわれみをかけない。』」 

イスラエルの神、主は、エレミヤを通してゼデキヤに何と言いましたか。「あなたがた」とはユ

ダの民のことです。彼らはバビロンの王と戦っているようだけれども、実際はそうではありま

せんでした。実際は神ご自身と戦っていたのです。5 節にはそのことがはっきり言われていま

す。「わたし自身が、伸ばされた手と力強い腕をもって、怒り、憤り、大いなる激怒をもって、あ

なたがたと戦う。」と。どういうことですか。敵はバビロンだと思っていたら、そうではなくて、

神ご自身が彼らと戦っておられたのです。 

エルサレムに住む者は、人も家畜も神によって打たれることになります。神が彼らに疫病を

送られるからです。それは神が送られるものです。もしその疫病を逃れることがあっても、最終

的にバビロンの王ネブカデネザルの手によって殺されることになります。それも神がユダの民

をさばくために用いられる道具にすぎません。ゼデキヤにとって、あるいは南ユダの人たちに

とって脅威となっているのは実はバビロンではなく、神ご自身だったのです。神ご自身が彼ら

と戦われるのです。5 節には「伸ばされた手と力強い腕をもって」という表現がありますが、こ

れはあの出エジプトの時の、神の偉大なるみわざを表現することばです。それと同じ力をもっ

て今、ゼデキヤ王を頭とする南ユダの人々を神ご自身が打ち滅ぼすというのです。 

これは驚くべきことです。今まで彼らは自分たちこそ神の民であり、神に祝福されている者

だという自負心がありました。ところが、敵はそうした異教の国々ではありませんでした。敵は

何と神ご自身であり、神ご自身が彼らと戦われるというのです。神が疫病を送り、神がバビロ

ンを用いて、彼らの背信の罪を、悔い改めない頑なな心を打ち砕かれるのです。勿論、これは
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破壊が目的なのではありません。完全に滅ぼし尽くすことが目的なのではありません。彼らを

矯正するために、そういう目的のために行われるものです。でも彼らはそんなことは絶対ない

と高をくくっていました。だって自分たちは神によって選ばれた特別な神の民だから。そんな

ことは起きない。神のさばきなんてあり得ないと思い込んでいたのです。 

このようなことが私たちにもあるのではないでしょうか。イエス・キリストを信じて救われた

のだから、神に裁かれるはずなどないと。皆さん、どうですか。イエス様を信じたら神にさばか

れることはないのでしょうか。ありません。ヨハネ 5章 24節にこのようにあります。 

  「まことに、まことに、あなたがたに言います。わたしのことばを聞いて、わたしを遣わされた

方を信じる者は、永遠のいのちを持ち、さばきにあうことがなく、死からいのちに移っていま

す。」 

  すばらしい約束ですね。これはイエスさまご自身のことばです。イエスさまのことばを聞いて、

イエスさまを遣わされた方を信じる者は、永遠のいのちを持ち、さばきに会うことがなく、死か

らいのちに移っています。イエス様を信じたその瞬間に、死からいのちに移っているのです。あ

なたのすべての罪が赦されたからです。ですから、イエス・キリストを信じる者は永遠のさばき

から救われているのです。 

  ではここで言われているさばきとは何でしょうか。これは永遠のさばきのことではなく、矯

正を目的とした懲らしめのことです。いわゆる訓練のことです。へブル 12章7節に、この訓練

のことが言われています。「訓練と思って耐え忍びなさい。神はあなたがたを子として扱って

おられるのです。父が訓練しない子がいるでしょうか。」いくら言ってもわからない民に対して、

父親がその子をスパンク棒を持って懲らしめるように、神は自身の民を訓練されるのです。こ

れによって鍛えられた人々に、義という平安の実を結ばせるためです。そのスパンク棒こそア

ッシリヤであり、バビロンなのです。でもそれは訓練を目的としたものであって滅ぼすことが目

的ではないのです。 

ヤコブ 4 章 4 節をご覧ください。ここには、「節操のない者たち。世を愛することは神に敵

対することだと分からないのですか。世の友となりたいと思う者はだれでも、自分を神の敵と
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しているのです。」とあります。ここには世を愛することは神に敵対することだと言われていま

す。「神が私たちの味方であるなら、だれが私たちに敵対できるでしょう。」(ローマ 8:31)でも、

どんなに神が私たちの味方でも、もし私たちが神に背いてこの世を愛するなら、神に敵対する

者となってしまいます。そして神はあなたにもバビロンを遣わすことがあるのです。 

だから思い違いをしてはいけません。バビロンが敵なのではなく、神があなたの敵となって

あなたと戦われるのです。あの人が敵なのではありません。この人が敵なのでもない。もしあ

なたがゼデキヤのように世を愛するなら、神はあなたに敵対するということを覚えていただき

たいと思います。バビロンであろうと、何であろうと、神はあなたを永遠の滅びから救い出す

ために、あえてすべてを奪うことがあるのです。 

Ⅲ．いのちの道か死の道か(8-10) 

ですから第三のことは、いのちの道を選びましょう、ということです。エレミヤは、ゼデキヤ

王のとりなしの祈りの要請に対して、このように言いました。8～10 節をご覧ください。「8 

「あなたは、この民に言え。『【主】はこう言われる。見よ、わたしはあなたがたの前に、いのちの

道と死の道を置く。9 この都にとどまる者は、剣と飢饉と疫病によって死ぬ。出て行ってあな

たがたを囲んでいるカルデア人に降伏する者は生き、自分のいのちを戦勝品として得る。10 

なぜなら、わたしがこの都に顔を向けるのは、幸いのためではなく、わざわいのためだからだ

─【主】のことば─。この都は、バビロンの王の手に渡され、彼はこれを火で焼く。』」 

主は彼らの前にいのちの道と死の道を置きます。だから、そのどちらかを選ばなければなり

ません。いのちの道とは、彼らを取り囲んでいるバビロンに降伏して、捕囚の民としてバビロン

に引き連れて行かれることです。どうしてそれがいのちの道なのか不思議に思う方もおられる

かと思いますが、そうすれば、捕囚の民として生き延びることができるからです。今となっては

それしか生きる道が残されていないからです。一方、死の道とは何か。それは、この都にとどま

ることです。この都にとどまる者は、剣と飢饉と疫病によって死ぬことになります。これが死の

道です。 
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  中にはエルサレムに残って最後の最後まで徹底抗戦すべきだと主張する人たちもいました。

バビロンに投降したらそれこそ終わりだと。そうすれば、家も仕事も家族も何もかも失ってしま

うことになるし、同胞からは裏切り者だと指をさされてしまうことになる。だからバビロンには

降伏しないでここに踏みとどまった方がいい。最後まで戦い抜いて、自分たちの力で頑張ろう

と。しかし、そういう人たちはどうなりましたか。皆、滅んでしまいました。 

  バビロンに投降することがいのちの道であり、バビロンに行くことが祝福でした。なぜなら、

それが神のことばに従うことだからです。神のことばに従うなら、それが祝福となります。神は

捕囚の地でイスラエルの民を再訓練し、彼らに希望を与えようとしておられたのです。たとえ

それが狭い門ら入る道であったとしても、それがいのちに至る道なのです。でも広い門から入

って行こうとする人が多いのです。それは入りやすく歩きやすいからです。だから、どちらかと

いうと選びやすいのは死の道であり、選びにくいのがいのちの道です。でも私たちは広い門か

らではなく、狭い門ら入らなければなりません。イエス様も言われました。「狭い門から入りな

さい。滅びに至る門は大きく、その道は広く、そこから入って行く者が多いのです。いのちに至

る門はなんと狭く、その道もなんと細いことでしょう。そして、それを見出す者はわずかです。」

(マタイ 7:13-14)滅びの道ではなくいのちの道を、のろいではなく祝福を選ばなければなり

ません。あなたはどちらの道を選びますか。 

旧約聖書に登場するダニエルと 3人の友人、シャデラク、メシャク、アベデ・ネゴは、いのちの

道を選びました。彼らはまさにこの時代に生きた人たちですが、この神のことばに従って素直

に降伏しバビロンに捕え移されました。彼らは王族と貴族の出身でしたから、その地位や名誉

を失いました。でもバビロンに連れて行かれ、そこで不遇な人生を送ったでしょうか。確かに激

しい迫害に遭いました。ライオンの穴の中に投げ込まれることもありました。異教の地で信仰

者として暮らすことは大変な苦労もありました。でも彼らは神が言う通りバビロンに降伏し、い

のちの道を選んだ結果、神のいのちと祝福に与りました。 

バビロンに降伏することがのろいなのではありません。バビロンに行くことが死なのではな

いのです。逆です。バビロンに降伏し、バビロンに行くことがいのちの道であり、祝福です。そ
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れは神のことばに従うことだからです。神のことばに従うことが祝福であり、いのちです。人間

的な観点では死の道のように見えても、神のことばに従うなら、その先に待っているのはいの

ちであり祝福なのです。私たちの前には常にいのちか死か、祝福かのろいかの二者択一が求

められています。すべての人にこの二者択一という神のあわれみ、神の救いのチャンスが提供

されています。私たちは死ではなくいのちを、のろいではなく祝福を選択しなければなりませ

ん。その選択の基準が神のことばです。どちらかというと私たちは死の道を選びがちです。そ

の道は広く、そこから入って行く人が多いのです。しかし、狭い門から入らなければなりません。

いのちに至る門は狭く、その道は細いからです。狭い門から入りましょう。私たちの前にはい

のち道と死の道が置かれていますが、私たちはいのちの道を選択しましょう。その道を選ぶ者

こそ、人生の勝利者になれるのです。 


